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hérin
Le nouveau centre 
paroissial du doyenné 
de Valenciennes a été 
inauguré et béni avec 
Mgr Garnier. page 13 

LiLLe
Matthieu Aine,  
29 ans, sera 
ordonné prêtre 
dimanche.Portrait. 
page 12

arras
Le moine Don Bouton 
inspire 20 artistes 
régionaux pour une 
exposition unique 
d’art sacré. page 14 

IL n’est pas encore dans les car-
tons, et pourtant, le départ 
approche. Il dit que sa vie « tient 
dans deux valises ! » José Van 

Oost s’apprête à quitter ses parois-
siens de Douai pour une existence 
plus au Sud : il rejoint début septem-
bre l’Institut Notre-Dame de Vie*, 
situé à Venasque, en Provence.
Ce qu’il retient particulièrement de 
ses 8 ans comme curé de Douai, 
c’est le dynamisme de la commu-
nauté. « Beaucoup de personnes 
sont très engagées ici, dans la société 
civile, dans l’Église, dans les associa-
tions de solidarité… On me l’avait dit, 
mais côtoyer 300 laïcs si fervents fut 
une belle surprise ! » Ce qui l’a mar-
qué aussi, c’est la vie communau-
taire avec deux prêtres, André Mer-
ville et Bernard Descarprentries. 
« C’est un des plus grands dons reçus 
que d’avoir partagé cette vie. J’avais 
toujours vécu seul. Je voulais vivre 
avec d’autres. Nous partagions la 
prière, la pastorale, le ministère, les loi-
sirs. Je crois que nous avons donné un 
visage familial, qui a attiré. »
Difficile de résumer huit années si 
denses. Il cite de suite la naissance 

de RCF radio TO, qui a fait ses pre-
miers pas à Douai. « J’ai senti l’im-
portance d’un média chrétien, pour 
rejoindre largement. Le nouveau 
site internet de la paroisse relève de 
la même logique .»
Ce souci d’évangélisation s’est tra-
duit par des temps forts, notam-
ment des missions avec l’Emma-
nuel, les religieux de Tibériade… 
« Les gens étaient surpris de nous 
voir dans les rues. On leur a 
demandé leurs intentions de prière 
au cours d’un porte à porte par 
exemple. C’était très beau, cela nous 
a stimulés. » Sans oublier l’année 
dédiée à la famille, avec la venue 
des reliques de Louis et Zélie 
Martin. « Nous fûmes la première 
paroisse à recevoir les reliques des 
parents de Thérèse de Lisieux après 
leur béatification ! » Il fut aussi très 
proche des jeunes, dans les lycées, 
les aumôneries étudiantes, le scou-
tisme, les équipes Notre-Dame…
Une nouvelle page se tourne pour 
le Valenciennois d’origine. C’est 
peu dire que José Van Oost a déjà 
eu plusieurs vies ! D’un milieu 
déchristianisé, il s’est converti sur 

le tard, avant d’être ordonné prêtre 
et de rejoindre le diocèse aux 
armées pendant 3 ans, comme 
aumônier des écoles et lycées mili-
taires, après son service dans la 
cavalerie. En provence, il écrira un 
nouveau chapitre de sa vie…
Pour combien de temps quitte-t-il 

le diocèse de Cambrai ? Il ne le sait 
pas. Au moins un an. « On verra où 
me mènera ce chemin… » Et de 
citer la Bible (ce qu’il fait souvent !), 
la lettre aux Hébreux I, « Abraham 
a quitté sa contrée sans savoir où 
Dieu le conduirait. Je vis ainsi ce 
nouveau départ. Je sens que le Sei-

gneur m’appelle là… »
Sa nouvelle vie se fera au rythme de 
la prière et de l’étude. « Il y aura 
d’abord le silence… J’aurais 2 matinées 
de cours par semaine, avec l’étude du 
livre du fondateur de Notre-Dame de 
Vie, Marie-Eugène de l’Enfant Jésus, Je 
veux voir Dieu ». 

Il laisse cette réflexion à celui qui 
est nommé à Douai à la rentrée, le 
père Eric Boutrouille (voir ci-des-
sous) : « J’ai eu un réel bonheur à 
être prêtre ici… »

« Prions ! »
Quel message veut-il adresser à 
ceux qui furent ses paroissiens 
pendant 8 ans ? « La force des chré-
tiens vient de la prière. C’est notre 
joie et notre foi. Quels que soient 
nos états d’âme, notre état de vie, 
prêtre ou laïcs, prions ! Ce n’est pas 
réservé à une élite… Comment 
pourra-t-on vivre, être et rester chré-
tiens si on oublie cela ? »
Il vivra cet été au rythme de la mon-
tagne et des jeunes. « J’irai dans 
tous les camps scouts et guides, ainsi 
que dans celui des Troubadours du 
Seigneur, dont les animateurs vivent 
une retraite à Moustier-en-Fagne 
(près de Trélon,ndlr). » Bonne route !

Anne Sophie Hourdeaux
*Dans la région, un lieu vit cette  >

spiritualité : Blangy-sur-Ternoise. Rens. : 
03 21 04 12 30, www.notredamedevie.org

Dimanche 24 juin, messe d’action de  >
grâces, église Notre-Dame, 11 h.

Le père José Van Oost quitte Douai 
pour l’institut notre-Dame de Vie 
Après 8 ans à la paroisse Saint-Maurand Saint-Amé, il prend une année de ressourcement spirituel, peut-être plus. 

Rémi Sprit, 22 ans, étudiant 

« Comme un père »
« L’abbé Van Oost a marqué la 
paroisse par sa présence aux 
jeunes. Il s’est impliqué dans les 
mouvements, notamment les 
adorateurs et les servants 
d’autel, les lycéens de Saint-Jean, 
les élèves des classes prépas, les 
scouts. Il n’a pas ménagé son 
temps. Il a mis en place la messe 
animée par les jeunes, créé les 
veillées « open presbytère ». Je 
trouve qu’il nous a permis de 
mettre du sens dans notre 
démarche. Il s’est également 
rendu célèbre par ses topos ! 
Avec lui, chacun a pu trouver 
quelque chose qui l’a fait grandir. 
Pour certains, il est devenu la 
figure du père. »

Laure et Arnaud 
Godefroy, 52 ans, auditeur 
externe ; 17 ans, servant d’autel

« Il donne confiance »
« Le père José a su amplifier, 
encadrer et structurer le groupe 
des servants d’autel. Il a assuré 
la transmission de valeurs, d’un 
patrimoine religieux 
indispensable, en invitant les 
plus grands à s’occuper des plus 
jeunes. Il donne confiance, et 
derrière l’image parfois sérieuse, 
il sait être décontracté et 
blagueur. Toujours disponible, il 
est attentif aux gens de tous 
milieux. Empreint de recherche 
théologique, il a essayé de nous 
transmettre ces 
enseignements : tout n’était pas 
forcément accessible à tous. »

Bernard Descarpente-
ries, 51 ans, prêtre

« Il encourage »
« Je connais José depuis le 
séminaire où nous avons 
sympathisé au point de passer 
des vacances ensemble. C’est un 
organisateur hors pair et un 
conteur merveilleux. Il est le 
bouc émissaire tout trouvé pour 
ceux qui ne se sentent pas 
écoutés, puisqu’il n’agit pas 
comme ils l’auraient souhaité. Il 
ne rejette personne et 
encourage chacun. C’est un ami 
véritable et fidèle, très sensible 
derrière son apparence. Cet 
aspect de sa personnalité est 
trop méconnu de ceux qui n’ont 
pas eu l’occasion de le voir prier 
et se dépenser avec les jeunes. »

Quel est votre parcours ? 
Je suis né à Haynecourt près de 
Cambrai il y a 45 ans. Je suis scout 
depuis l’âge de 8 ans. J’ai suivi ma 
scolarité au collège Saint Joseph 
de Bourlon puis au lycée Notre-
Dame de Grâce à Cambrai. J’ai 
ensuite passé une licence de droit 
à l’université de Valenciennes, 
avant le séminaire de Lille. J’ai été 
ordonné le 11 juin 1995, et nommé 
jeune prêtre à Maubeuge, où 
j’avais déjà passé 4 ans. De 1997 à 
2006, j’étais à Orchies. Depuis 
2006, je suis à la paroisse Sainte 
Maxellende en Cambrésis autour 
de Caudry. J’habite Inchy. En 2005, 
j’ai été nommé aumônier diocé-
sain pour le scoutisme. Dans les 
paroisses où je suis passé, j’ai tou-
jours été proche des mouvements 
de jeunes : je fus aussi responsable 
des groupes de servants d’autel. 
Chaque été, je visite les camps 
scouts, je les accompagne en pèle-
rinage à Lourdes.

Quel est votre message aux 
paroissiens de Saint 
Maurand - Saint Amé ?
D’abord : « Merci de m’accueillir ! » 
Au fil des années, nous nous appri-
voiserons mutuellement, et 
ensemble, nous nous rapproche-
rons du Christ. J’ai conscience d’ar-
river dans un terrain déjà labouré, 
ensemencé par mes prédéces-
seurs. J’ai l’ambition de continuer à 
tracer ce sillon, sachant que ce 

qu’on récolte, c’est ce que d’autres 
ont semé. J’espère que nous 
apprendrons à nous connaître 
rapidement pour annoncer et 
vivre l’Évangile. Je conserve la res-
ponsabilité diocésaine des scouts, 
donc je n’aurai pas la même dispo-
nibilité que José, qui est irrempla-
çable. Je vais lui succéder, en ayant 
d’autres tâches, notamment sur la 
paroisse Saint François d’Assise. 
Comme je ne peux pas tout faire, 
je suis donc déchargé de ma res-
ponsabilité diocésaine auprès des 
servants d’autel.

Quelles seront vos priorités ?
Ce n’est un mystère pour per-
sonne : la pastorale des jeunes sera 
un point fort de mon ministère. 
Avec les jeunes de la paroisse, les 
mouvements scouts, les servants 
d’autel et tous les mouvements et 
service, j’ai beaucoup à découvrir.

Recueillis par D. Thomas

« La pastorale des jeunes sera 
un point fort de mon ministère »
Le nouveau curé se livre, et présente ses priorités pour la paroisse.

Qu’est-ce Qui vous a marQué chez J. van oost ?

3 Questions à�  
éric boutrouille

C’est à Lourdes, à 16 ans, que le père Van Oost, 48 ans, a vécu une conversion subite. Il poursuit son chemin.


